



Documental "Las reinas"

Mujeres realizadas disfrutan la vejez

14 JUN 2010 Sociedad



Este grupo de mujeres insta a otras a organizar sus propios grupos para desarrollar proyectos experimentales como el que ellas han desarrollado. Laura Rodríguez Rodríguez

Desde el autoanálisis y el compartir con otras mujeres mayores, el documental "Las reinas" de la Universidad Autónoma de México retrata el significado del envejecimiento para las mujeres.

"[Las reinas](#)" es un grupo compuesto por Isabel Custodio historiadora y columnista del diario mexicano [Excélsior](#), Celia Ruiz, psicoterapeuta, Dasha diseñadora de vestuario de teatro y danza y [Graciela Hierro](#), historiadora. Todas ellas desarrollan sus campos de estudio de la ideología del feminismo.

Según Las Reinas para que las mujeres disfruten a cabalidad de su etapa de la vejez deben desprenderse de los significados del patriarcado para encontrar vida en sí mismas, pues las premisas del patriarcado las ubican en relación con su cuerpo como madres y como objeto de deseo.



Según Gustavo Garita algunos hombres tienen dificultades para desarrollar su afectividad debido al sistema de crianza patriarcal, por ello es importante abarcar el tema de la vejez desde la perspectiva del género. Laura Rodríguez Rodríguez

El feminismo es comprendido por este grupo de mujeres como un saber que permite crear(se) tanto a sí mismas como a otras mujeres a través del conocimiento. Es la libertad de tener un juicio crítico respecto a las “directrices” sociales, es desprenderse de la sociedad. Es un análisis diferente, desde la perspectiva de género.

Desde los años 90s se han dedicado a desarrollar talleres teóricos y prácticos dirigidos a mujeres mayores. Su metodología de trabajo es lenta e integral. Una vez que eligen el tema que abordarán se reúnen a discutirlo, luego cada una desde la perspectiva de su disciplina escribe sobre el tema para luego volver a reunirse para integrar los conocimientos. Los temas que por lo general abordan están relacionados con la menopausia, relaciones entre madres e hijos, el estado solitario y la muerte.

Lo subjetivo en la investigación

Las reinas se caracterizan porque sus principales aportes en sus estudios vienen del análisis de sus propias experiencias. Según el Dr. Gustavo Adolfo Garita Sánchez, investigador CIICLA, esto es una actividad acertada sobre todo en temas relacionados con la vejez, pues permite relacionar los hallazgos científicos con el campo experimental más cercano, el de investigador mismo.

Garita destacó la visión del psicoanálisis presente en este modelo de investigación, pues se presta especial atención a la faceta profesional, familiar y los diferentes campos en los que

las personas se desempeñan en relación con lo que la persona experimenta en su dimensión privada.

Giannina Correa Cantón

Periodista Oficina de Divulgación e Información

odi.prensa@ucr.ac.cr